

NOUVELLES DE L'APRUM

NOUVELLES du 7 décembre 2010

LETTRE DU 7 DÉCEMBRE 2010

Bonjour à vous toutes et tous!

Dans cet envoi, vous trouverez les *Grains de sagesse*, mouture de décembre 2010, dont le contenu est particulièrement remarquable tant par la qualité et la diversité des textes que par le fait - et c'est une première - que le recteur y fait part de ses préoccupations et de ses projets. Vous trouverez également la missive du président cette fois produite par une équipe qui vous présentera des vues diversifiées sur les « affaires » de l'APRUM.

CORRESPONDANCE PAR COURRIEL

Texte de Jean-Robert Derome , trésorier

À sa dernière réunion, le Conseil de l'APRUM a décidé d'offrir à ses membres la possibilité de recevoir toute documentation émanant de notre association par courriel plutôt que par courrier traditionnel. L'APRUM pourra ainsi faire des économies (prix des timbres, papier, impression, etc.) et éviter d'avoir éventuellement à augmenter la cotisation. Vous êtes donc invités à nous faire savoir si vous voulez que l'on communique avec vous par courriel ou par le courrier de Postes Canada. Si vous choisissez la communication par courriel, nous aurons besoin de votre adresse courriel. Pour cela, vous n'avez qu'à nous envoyer un message disant que vous préférez ce mode de transmission. En recevant votre message, nous aurons automatiquement votre adresse courriel. Envoyez le message à l'APRUM

Aprum@assoc.umontreal.ca avec copie à jr.derome@umontreal.ca

Si vous désirez continuer à recevoir la correspondance par courrier de Postes Canada, vous n'avez aucune action à prendre. Vous êtes libre de choisir entre les deux options.

NÉCROLOGIE

La grande Faucheuse est toujours debout!

Jean-Marc Brodeur

Texte de Michel Lespérance

Jean-Marc Brodeur entreprend des études universitaires qui lui permettent d'obtenir successivement un doctorat en médecine dentaire (1971), une maîtrise en santé communautaire (1978) et un doctorat en santé communautaire (1985). Il devient professeur adjoint à la Faculté de médecine de l'Université de Montréal (1981), puis professeur titulaire (1991). Tout au long de sa carrière, il se

perfectionne en fréquentant des établissements prestigieux tels que l'Université Harvard et l'Université de Paris.

Lorsque le Dr Brodeur commence sa carrière, dans les années '80, le domaine de la santé publique dentaire est encore relativement inexploré. Les chercheurs sont peu nombreux et insuffisamment formés, les études sont rares et très modestes. Doté de qualités de bâtisseur, il entreprend alors une série d'enquêtes sur la santé buccodentaire des Québécois, enquêtes qu'il poursuivra jusque dans les années '90. Ce faisant, il jette les fondations d'un champ d'études aujourd'hui fort dynamique. En 1995, le professeur Brodeur devient le premier directeur du Réseau de recherche en santé buccodentaire du Fonds de la recherche en santé du Québec ce qui l'amène à donner une nouvelle impulsion à la recherche dans ce domaine et à y jouer un rôle majeur sur le plan structurel. En 2007, cet organisme reconnaît d'ailleurs ses mérites en lui décernant le prix Advil-Micheline Blain pour sa contribution exceptionnelle à l'évolution de la santé buccodentaire.

Homme de grande érudition, auteur prolifique et chercheur reconnu internationalement, Jean-Marc Brodeur se démarque également par la qualité de son enseignement. En temps opportun il assume la direction du Département de médecine sociale et préventive et celle du programme de doctorat en santé publique. Il devient directeur adjoint du Groupe de recherche interdisciplinaire en santé, le plus important regroupement de chercheurs œuvrant dans le domaine de la santé publique en milieu universitaire au Canada. Parallèlement à toutes ces activités, il dirige avec succès le programme Analyse et évaluation des interventions en santé des Instituts de recherche en santé du Canada. En 2009, pour souligner sa carrière remarquable, l'Ordre des dentistes lui remet le prix Hommage et l'Université le proclame professeur émérite.

Note. La prochaine missive rendra hommage aux collègues Louis Dallaire et D'arcy Thibert décédés tout récemment

L'APRUM, À QUOI ÇA SERT?

Texte de Jean-Robert Derome

- L'APRUM est au service de ses membres depuis 26 ans.
- L'APRUM est dirigée par des professeurs retraités bénévoles, assistés d'un informaticien, secrétaire et homme à tout faire.
- L'APRUM informe ses membres par la lettre du président (10 lettres par année), par son bulletin *Les Grains de sagesse* (deux par année) et par son site web.
- Traditionnellement, un membre de l'APRUM a siégé au Comité de retraite du RRUM. Il a vu aux intérêts des membres et les a informés des décisions prises aux comités du RRUM. En ce moment, cette personne est membre du Conseil de l'APRUM.
- Sur la question de l'assurance-santé, le président et un membre de l'APRUM font des analyses et ils voient aux intérêts des membres.

- Un membre du Conseil de l'APRUM préside un club informatique afin d'aider les membres dans l'utilisation des outils de l'informatique.
- Pendant l'année académique, les membres sont invités à des rencontres mensuelles qui prennent la forme d'un repas à l'heure du midi, juste avant la réunion du Conseil. C'est une occasion pour les membres présents de fraterniser et d'informer le Conseil de leurs besoins et de leurs opinions.
- Deux réceptions sont organisées pour les membres, une un peu avant Noël et l'autre au début de juin.
- Une assemblée annuelle est tenue en fin d'année académique.
- L'APRUM rencontre régulièrement la Direction de l'Université pour s'assurer que soient respectées les ententes de services dont bénéficient les professeurs retraités.

CONFÉRENCE DU RECTEUR

Notes de Jacques Boucher

Membres du Conseil présents : Jean-Robert Derome et Jacques Boucher .

Salle comble; plusieurs figures connues de l'UdeM mais surtout de la communauté des affaires à laquelle le recteur s'adressait essentiellement.

Une présentation avec diaporama, sans lutrin ni texte à la main; bien structurée. Parle d'autorité; « Je veux ceci... je veux aussi cela... et je vous demande... ».

Thème connu sur l'importance capitale de l'éducation universitaire; devant le « bogue de l'an 2012 »; le départ de baby boomers; un million d'emplois à pourvoir dans les prochaines années; explosion de la demande; essentiellement dans les domaines couverts par la formation universitaire. Il faut que nous soyons plus « productifs » pas travailler plus mais aller à l'école; 36% des cadres au Québec ont un diplôme universitaire; 54% aux USA.

Développer de nouvelles niches; nanotech... nous sommes passés du 19e au 17e rang. Le vieillissement de la population mettra tout le secteur de la santé sous haute pression. Rôle prééminent de l'UdeM dans ce secteur.

Développement durable; le secteur des sciences mal équipé est à la veille d'avoir son pavillon à Outremont. « **Plutôt que de remplacer les arbres de la montagne par des constructions, nous préférons remplacer les rails du CN par un nouvel édifice des sciences à Outremont** » ... (bonne formule!).

SCOOP : « POUR LA PREMIÈRE FOIS EN 8 ANS, CETTE ANNÉE L'UNIVERSITÉ ATTEINDRA L'ÉQUILIBRE BUDGÉTAIRE ».

Nous avons besoin de vous.

La recherche représente 40% de notre budget. Nous y excellons; top 4 depuis dix ans au Canada, numéro 1 au Québec depuis 5 ans. Or les universités de recherche ne sont

pas financées pour les coûts associés à la recherche; plaider à faire devant la communauté des affaires et devant la ministre le 6 décembre. Notre excellence dans ces domaines nous rend la vie impossible et hypothèque nos activités d'enseignement; en 2006, nous disposions de 2 700\$ de moins par étudiant que ses comparables au Canada; en 2010, c'est 4000\$ de moins, soit 120 millions\$ dans notre budget.

Offre accrue de formation continue. (C'est la première fois que j'entends un recteur tenir un tel discours en 30 ans, jb).

Il est essentiel de procéder à une hausse des frais de scolarité; progressive (5 ans) modulée selon les coûts et les revenus attendus.

« NULLE PART AILLEURS EN AMÉRIQUE DU NORD, LES FRAIS DE SCOLARITÉ SONT LES MÊMES POUR LES FUTURS DENTISTES ET LES PHILOSOPHES »

30% de l'augmentation devrait aller aux bourses; engagement personnel du recteur de ne refuser aucun étudiant qui a le talent pour des motifs financiers. (Il faudrait vérifier le contenu exact de l'engagement, car cet engagement n'apparaît pas dans le texte du recteur). En somme, il faut développer, stabiliser et nous diversifier : centres de recherche, technologies nouvelles, domaines culturels (un seul exemple cité : l'Orchestre de l'UM), milieu de vie (les Carabins), cliniques, bibliothèques, bourses, formation continue, besoin de nouveaux profs, etc. « L'UdeM est votre moteur de recherche; je vous tends la main. Nous sommes des partenaires indissociables, ÉCRIVEZ-MOI » dit le recteur dont la carte avait été placée sur chaque couvert.

RELÂCHE PARTIELLE DES ACTIVITÉS

Les activités sociales de l'APRUM : déjeuner du 3^e jeudi du mois, séance du Conseil, Club informatique, etc., ne reprendront que le 20 janvier 2011. Par contre, le secrétariat de l'APRUM – en relâche du 23 décembre 2010 au 5 janvier 2011 – continuera d'être accessible.

IN FINE

Avec la fin du trimestre académique de l'automne, nous arrive la période, chère à toutes et tous, où l'affection sous toutes ses formes est omni présente. Voilà qui est bon!

Je fais des vœux pour que vos réjouissances, teintées par les particularismes qui vous sont chers, vous combent d'aise et vous apportent une dose additionnelle de sérénité.

En toute cordialité.

Jacques St-Pierre
Président
JSP/fsp

Vos coordonnées (adresse, appartement, téléphone,...) changent?
Dites-le à l'APRUM : (514) 343-7635. Site web [www.aprum.umontreal.ca]